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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Al día, tres casos de acoso sexual en el sector público 
La mayoría de los agresores quedan sin sanción; Politécnico, UNAM y Guardia Nacional 
son las Instituciones con más denuncias registradas el año pasado 
 

 
Normalistas allanan Palacio Nacional 
Rompieron una puerta del inmueble 
 

 
Estiman $1.8 billones para vías de trenes 
Previsión no incluye terminales o trenes 
 

 
Portazo a Palacio pone a los 43 en la rebatiña electoral 
Normalistas, padres de los desaparecidos y abogados lanzan camioneta de la CFE contra 
una entrada lateral de la residencia presidencial; AMLO ve “manipulación” y accede a 
verlos “en 20 días” 
 

 
Irrumpen encapuchados en Palacio Nacional 
AMLO: No caeré en la provocación; ofrece recibir a padres de los 43 
 

 
La FED, sin prisa para recortar tasas: Powell 
Testimonio. Pide paciencia y esperar más datos sobre la inflación para dar ese paso 
 

 
Exportación de autos crece 22.6% y establece cifra récord en febrero 
Industria envió al extranjero 282,608 vehículos ligeros 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

'Ante Trump: sin miedo', dice Marcelo Ebrard  
https://www.reforma.com/ante-trump-sin-miedo-dice-marcelo-ebrard/ar2769170?v=7 
Ante la posibilidad de que Donald Trump se enfile rumbo a un nuevo 
mandato en la Casa Blanca, el ex Canciller Marcelo Ebrard considera que 
México debe prepararse sin miedo y contemplar reglas en la relación 
bilateral para aminorar asimetrías. "Va a llegar un Trump más endurecido, 
más radical. Un punto a favor nuestro será que la geopolítica nos favorece 
más, que cuando fue su primer mandato. "Creo que México debe 
prepararse, pero nunca tener temor, firmeza sí", planteó en entrevista con 
REFORMA. Detalló que se deben considerar alternativas en temas como el 
TMEC, así como las crisis migratoria y de seguridad, con énfasis en el tráfico 
de fentanilo.  
¿Cómo debe prepararse México ante un eventual regreso de Donald 
Trump?  
"Tendríamos que prepararnos en tres cosas: uno, va a haber un proceso de 
revisión del tratado porque así está pactado; debe estarse revisando en 
2026. No quiere decir que vas a renegociar el tratado, pero sí va a revisarse. 
"La segunda cosa es que va a haber un tema sobre migración todos los días. 
Veo más cerca de Trump a gente como Stephen Miller, que propone que 
haya una deportación masiva. Es una línea muy radical. No sé si sea factible 
hacerlo, pero sí tienen esa idea. 
 
Diputados piden a AMLO ampliar período de transición para 
uso de glifosato  
https://www.milenio.com/politica/diputados-piden-a-amlo-ampliar-periodo-para-uso-de-
glifosato 
Diputados de los partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario 
Institucional (PRI), del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), 
exhortaron al presidente Andrés Manuel López Obrador que amplíe el 
período de transición para otorgar autorizaciones y permisos para  
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importación, producción, distribución y uso de glifosato, a fin de garantizar 
la salud, productividad y seguridad alimentaria.  
Subrayaron que el herbicida alcanza una participación de 45 por ciento del 
total del mercado, debido a sus resultados efectivos, versatilidad de uso, 
espectro de control de las malezas y ventajas por calidad y precios. 
En un punto de acuerdo inscrito en la sesión de este miércoles en San 
Lázaro, subrayaron que aún no se cuenta con alternativas y prácticas 
sostenibles para mantener la producción agrícola del país.  
Los legisladores señalaron que más de 30 cultivos en México utilizan 
glifosato para el control de malezas, entre los cuales destacan aquellos que 
forman parte de la alimentación básica de los mexicanos: maíz, sorgo, frijol, 
hortalizas y árboles frutales como limón y aguacate. 
 
Normalistas allanan Palacio Nacional; rompieron una puerta del 
inmueble  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/normalistas-allanan-palacio-nacional-rompieron-
una-puerta-del-inmueble/1639712 
Estudiantes de Ayotzinapa irrumpieron en Palacio Nacional mientras el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ofrecía su conferencia matutina 
en el Salón Tesorería, pero fueron dispersados. Alrededor de las 9:30 horas, 
un grupo de encapuchados que acompaña el plantón que los padres de los 
43 normalistas mantienen en el Zócalo, utilizó vallas metálicas para intentar 
abrir la puerta de madera ubicada sobre la calle de Moneda que da acceso 
al histórico inmueble. Al no lograrlo, usaron como ariete una camioneta tipo 
pick up blanca, de la CFE, con la que destrozaron parte de la puerta, sin 
lograr derribarla totalmente.  
Algunos ingresaron a Palacio Nacional, pero los policías militares que 
resguardan el lugar lanzaron gas lacrimógeno para disuadirlos.  
Al respecto, el Presidente afirmó que los padres de los 43 “son manipulados” 
por sus abogados, la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos y 
el senador Emilio Álvarez Icaza. Ante esto, dijo, está recolectando evidencia 
para demostrarles cómo desde el inicio del caso se vició la indagatoria. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/normalistas-allanan-palacio-nacional-rompieron-una-puerta-del-inmueble/1639712
https://www.excelsior.com.mx/nacional/normalistas-allanan-palacio-nacional-rompieron-una-puerta-del-inmueble/1639712


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Portazo a Palacio pone a los 43 en la rebatiña electoral  
https://www.milenio.com/politica/portazo-palacio-pone-43-rebatina-electoral 
Un grupo de normalistas irrumpió en Palacio Nacional y durante una 
protesta por el caso de los 43 de Ayotzinapa derribó una puerta del recinto, 
donde el presidente Andrés Manuel López Obrador ofrecía su conferencia 
matutina, lo que causó reacciones de diversos personajes políticos, llevando 
el tema al centro de la rebatiña política, a menos de tres meses de la 
elección federal. Con una camioneta de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) como ariete, poco antes de las 9:00 abrieron el portón ubicado en la 
calle Moneda. Mientras decenas de manifestantes —en su mayoría 
encapuchados— rompían ventanas y hacían pintas en el edificio. 
Al respecto, el Presidente aseguró que los inconformes iban a ser atendidos 
por el subsecretario de Gobernación, Arturo Medina. 
“Yo estoy analizando y conduciendo todo, porque lo que me importa es 
encontrar a los jóvenes. 
“La actitud, no de los padres, sino de los asesores y organizaciones que 
supuestamente defienden derechos humanos, es en el mejor de los casos 
política, muy de confrontación, en contra nuestra”. 
 
Abre FGR investigación por ataques y daños a instalaciones 
federales  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/06/politica/abre-fgr-investigacion-por-
danos-en-palacio-nacional-2745 
Ciudad de México. - La Fiscalía General de la República (FGR) inició una 
carpeta de investigación en contra de quien resulte responsable de los 
ataques con petardos y vehículos, y haber causado daños a instalaciones 
federales que incluyen lo sucedido con la puerta de acceso a Palacio 
Nacional, el Senado de la República, el edificio sede de la Cancillería y 
también lo ocurrido en el Centro Nacional de Arraigo.  
Fuentes federales informaron que la apertura de esta indagatoria se inició 
desde el pasado 28 de febrero y a ella se han ido acumulando cada uno de 
los eventos en los cuales, presuntos integrantes de la escuela Normal Rural, 
Raúl Isidro Burgos, conocida como Ayotzinapa, han lanzado petardos y 
causado daños a las instalaciones y accesos al Senado y la sede de la  
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Secretaría de Relaciones Exteriores. De acuerdo con las fuentes consultadas, 
la investigación se integra como parte de las funciones que corresponden a 
la FGR, ya que se convierte en el abogado de la nación, y por tanto debe 
realizar acciones en contra de quienes causen daño a las instalaciones 
gubernamentales de carácter federal. 
 
Al día, 3 casos de acoso sexual en el sector público  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/al-dia-3-casos-de-acoso-sexual-en-el-sector-
publico/ 
Tocamientos, toma de fotos sin consentimiento, propuestas indecorosas, 
envío de fotografías sexuales por WhatsApp, miradas lascivas e incluso 
violación son algunos de los mil 344 casos de acoso y hostigamiento sexual 
que se registraron el año pasado en dependencias públicas, por lo que en 
promedio se presentaron tres casos por día. En docenas de solicitudes de 
información hechas por EL UNIVERSAL a 60 dependencias federales, 
hospitales, universidades, organismos autónomos y al Poder Judicial y 
Legislativo se encontró que la mayoría de estos casos quedan sin sanciones, 
pues se declararan “improcedentes”; en ciertos casos, el castigo es sólo 
disciplinario y a los culpables sólo se les envía a tomar cursos o reciben una 
amonestación verbal. Destaca que es en el IPN donde más casos de acoso y 
hostigamiento sexual se presentaron, al sumar 213, seguido de la UNAM, con 
197, y de la Guardia Nacional, con 164. 
 
Imparable, la deuda de Pemex; sube 68%  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-dispara-68-la-deuda-de-pemex-con-
proveedores/ 
Luego de dejar de publicarlo desde octubre pasado, Petróleos Mexicanos 
(Pemex) actualizó el reporte de adeudos con proveedores y contratistas a 
febrero de este año, en el cual da cuenta de un incremento de 68% en esos 
pasivos respecto al segundo mes de 2023. El documento muestra que al 
cierre del mes pasado esas deudas ascendieron a 138 mil 115 millones de 
pesos, cuando un año antes el monto era de 82 mil 946 millones de pesos. 
Esta situación se presenta pese a los apoyos en forma de aportaciones del 
gobierno federal a la empresa y al decreto a través del cual la Secretaría de 
Hacienda la eximió del pago de impuestos correspondientes a octubre,  
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noviembre, diciembre y enero pasados. Entre las empresas que figuran 
dentro de la lista de acreedores operativos de la petrolera están desde 
proveedores de medicina para el área de perforación y extracción, de 
transformación industrial para las refinerías, así como también de servicios 
para Pemex Logística, que se encarga de los ductos, y para el corporativo. 
 
Estiman $1.8 billones para vías de trenes  
https://www.reforma.com/estiman-1-8-billones-para-vias-de-trenes/ar2768960?v=3 
Adecuar 18 mil kilómetros de vías que están en operación en el Sistema 
Mexicano Ferroviario para activar de manera conjunta trenes de pasajeros y 
carga significaría una inversión de 1.8 billones de pesos, según estimaciones 
de la firma de consultoría Alttrac. 
 
Es compra de riesgo Aeropuerto de Toluca  
https://www.reforma.com/es-compra-de-riesgo-aeropuerto-de-toluca/ar2769016?v=2 
A pesar de ser criticado por una deficiente administración aeroportuaria, el 
Gobierno federal pretende ahora adquirir la totalidad de las acciones del 
Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT), operación que de concretarse lo 
llevaría a comprar un aeródromo que vive su peor momento para la aviación 
comercial. 
 
Pemex y Slim valoran desarrollo del campo Lakach de gas 
natural  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/06/economia/pemex-y-slim-valoran-
instalacion-del-campo-lakach-de-gas-natural-2914 
Ciudad de México. - Petróleos Mexicanos (Pemex) y el equipo del 
inversionista multimillonario Carlos Slim están discutiendo el desarrollo de 
lo que sería el primer campo de gas natural en aguas profundas del país, 
dijeron dos fuentes a Reuters, buscando revivir un proyecto abandonado 
dos veces antes. Las fuentes, ambas con conocimiento directo del asunto, 
informaron que ejecutivos de empresas controladas por la familia Slim se 
reunieron el martes con Pemex para discutir el campo de gas del Golfo de 
México. Una de las fuentes indicó que habían acordado reunirse 
nuevamente.  
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El campo Lakach ha sido aclamado como una posible puerta de entrada a 
una nueva frontera de gas mexicano en aguas profundas y según las 
fuentes para Pemex es una máxima prioridad encontrar un nuevo socio 
después de su último retiro a fines del año pasado. Pemex quiere desarrollar 
el campo costa afuera mediante un contrato de servicios donde los socios 
financian proyectos por adelantado, un mecanismo utilizado antes de la 
apertura del sector energético del país durante las reformas, dijo una de las 
fuentes. Reuters no pudo determinar si las empresas de Pemex y Slim 
planean seguir adelante con el proyecto o si otras estarían involucradas. Las 
fuentes comunicaron que Pemex también se había acercado a otras 
empresas. 
 
El extremismo de Trump amenaza a EU: Joe Biden  
https://www.excelsior.com.mx/global/el-extremismo-de-trump-amenaza-a-eu-joe-
biden/1639730 
Washington. - Un día después de la jornada electoral del Supermartes, el 
presidente de Estados Unidos Joe Biden aseguró que su rival, el 
exmandatario Donald Trump, es una amenaza. No es necesario que 
estemos de acuerdo en todo para saber que el extremismo MAGA es una 
amenaza para este país”, manifestó ayer a través de su cuenta de X. 
Así lo expresó el demócrata en alusión al acrónimo de la frase Make America 
Great Again (Haz a Estados Unidos grande otra vez), el lema que identifica a 
Trump y a sus seguidores. El mandatario divulgó una imagen con un 
comunicado que publicó Trump en su cuenta de Instagram, en el cual 
criticaba a la exaspirante Nikki Haley. Biden, de 81 años, y su equipo de 
reelección han pasado los últimos meses recorriendo Estados Unidos para 
recaudar fondos y promocionar sus logros legislativos. Incluso para hoy a las 
20:00 horas (tiempo de México, está programado el mensaje a la nación. 
 
México atrae ola de miradas para el nearshoring: BID  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-atrae-ola-de-miradas-para-el-
nearshoring-bid/ 
Punta Cana. - México ha logrado atraer una ola de miradas para la inversión 
en la relocalización de cadenas productivas, reconoció el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID). Pero al mismo tiempo debe trabajar, al  
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igual que América Latina y el Caribe, en áreas como la transición energética 
y educación para mantener la atención, dijeron funcionarios del organismo 
en el contexto de los seminarios previos a las reuniones anuales de las 
asambleas de gobernadores 2024. Advirtieron que, si no se atienden los 
desafíos en esta y otras materias, México y la región en su conjunto, perderá 
esta gran oportunidad conocida como nearshoring.  
Se debe procurar contar con la oferta de servicios necesarios, pues 
establecieron que, si bien México es un actor relevante, la pregunta es si 
existe la capacidad de construir el ecosistema que se requiere. 
Reunión histórica 
Por su parte, el presidente del grupo BID, Ilan Goldfajn, aseguró que el 
encuentro no tiene precedentes. “No es una exageración decir que esta 
reunión anual es realmente histórica”, afirmó durante su discurso inaugural 
de los seminarios. Desde su punto de vista, el encuentro quedará en la 
mente de todos durante años como la que cambió al grupo del BID y 
potencialmente a la región. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/quien-fallo-en-la-seguridad-de-
palacio-nacional/ 
Ayer el Centro Nacional de Inteligencia y otras dependencias de seguridad 
fallaron en advertir la irrupción de normalistas de Ayotzinapa a Palacio 
Nacional mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador ofrecía su 
conferencia de prensa mañanera. Nos detallan que aunque este organismo 
tuvo como antecedentes las fuertes protestas de días anteriores cuando los 
jóvenes, que exigen una reunión de los padres de los 43 estudiantes 
desaparecidos con el Presidente, lanzaron cohetones a las sedes de las 
secretarías de Gobernación y Relaciones Exteriores, así como en el Senado 
y en instalaciones de la  Fiscalía General de la República (FGR) en la colonia 
Doctores, en donde incluso utilizaron como ariete una camioneta para 
derribar uno de los portones. Además, sabían que desde hace días había un 
plantón frente a Palacio Nacional. Sin embargo, cuando ayer los 
manifestantes utilizaron como ariete una camioneta para derribar la puerta 
de Palacio Nacional ubicada en la calle de Moneda e irrumpieron, al interior 
de la sede principal empezó la corredera de policías militares y otras fuerzas 
para impedir que los manifestantes y algunos de los padres de los 
normalistas llegaran hasta el salón Tesorería en donde se encontraba el 
Presidente, situación que, al final, no se dio pues los manifestantes lograron 
ser replegados. ¿Será que hoy en la reunión del gabinete de seguridad 
alguien recibirá un jalón de orejas por no haber evitado esta irrupción? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-03-07/op267025?pc=102 
POR DONDE se le vea, resulta muy preocupante el intento de asalto de 
normalistas de Ayotzinapa a Palacio Nacional. Además de los daños, alerta 
el hecho de que ninguna autoridad haya advertido las intenciones de los 
manifestantes. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2035 
Que el jefe chichimeca Mauricio Mata y sus hermanas sahumadoras 
Herlinda Mata y Lidia López practicaron una “bendición de poder” a Claudia 
Sheinbaum durante un mitin en San Luis de la Paz, Guanajuato, de la que 
resultó que la candidata presidencial de Morena y aliados “traía muchas 
envidias”, aunque con la limpia, aplicada con carbón, copal y lengua 
sagrada, ya quedó libre de “malas energías”. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El riesgo de Xóchitl: ganar la campaña pero perder la elección  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-riesgo-de-xochitl-ganar-
la-campana-pero-perder-la-eleccion/ 
Han sido apenas cinco días, pero el arranque de la campaña ha sido muy 
favorable para Xóchitl Gálvez. El presidente López Obrador no deja de 
equivocarse y como ha perdido el control de la narrativa, ha perdido el 
control: lo de narco-presidente lo tiene fuera de sí. Claudia Sheinbaum no se 
siente cómoda con el reflector: cada que sale de la sombra de AMLO, se 
equivoca: desde el “que siga la corrupc… la transformación” pasando por la 
escenita con López Obrador en el templete, hasta una sucesión de mítines 
desangelados en sus recorridos por el país. Y de remate, ha sido una 
propuesta de Xóchitl la que ha marcado el debate en el inicio oficial de la 
contienda: la megacárcel para los delincuentes más peligrosos.  
López Obrador va ganando la campaña. Pero eso no significa que vaya a 
ganar la elección. Ese es un error que la oposición ha cometido 
sistemáticamente en este sexenio: creer que ganando la campaña se gana 
la elección. 
 
Mario Maldonado 
Fuerzas Armadas: helicópteros rusos, accidentes y contratistas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/fuerzas-armadas-helicopteros-
rusos-accidentes-y-contratistas/ 
En el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador han ocurrido 12 
accidentes fatales de helicópteros propiedad de las Fuerzas Armadas, como 
el de ayer en el mar de Michoacán, en los que en total han muerto 38 
efectivos de la Marina y el Ejército. En este contexto, además de la probable 
injerencia del crimen organizado en los desplomes, otro elemento a 
investigar es el mantenimiento y el origen de las aeronaves.  
Ayer dimos a conocer el contrato más oneroso de reparación overhaul 
otorgado por la Sedena para sus unidades aéreas, de casi mil millones de  
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pesos, adjudicado directamente a una empresa que carece de talleres en el 
país y que están vinculada al funcionario encargado del organismo 
descentralizado Aeropuertos y Servicios Auxiliares y el Grupo Aeroportuario 
de la Ciudad de México, Óscar Artemio Argüello Ruiz. El servicio contratado 
es para brindar mantenimiento a los helicópteros de manufactura rusa MI-
17, un modelo que ha estado involucrado en cuatro de los percances. 
 
Salvador García Soto 
Los hijos del bienestar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-hijos-del-bienestar/ 
Las que fueron bautizadas por el presidente López Obrador como las “lacras 
de la política”, las mismas que dijo que iba a desterrar de la vida pública 
mexicana, están más vivas que nunca. Nepotismo, amiguismo e 
influyentismo son vicios históricos engendrados por el sistema priista, 
replicados y adaptados por los gobiernos panistas, y retomados y 
exacerbados por el nuevo régimen morenista. Conforme nos aproximamos 
a las elecciones de 2024, un fenómeno que sobresale es el de los familiares 
de políticos y personajes del actual régimen que están siendo postulados 
como candidatos a cargos de elección para los que no necesariamente 
están preparados ni tienen una trayectoria que avale su nominación.  
Pero el nepotismo está muy lejos de ser una novedad ni mucho menos una 
práctica exclusiva de Morena y más bien refleja una tendencia arraigada en 
la política mexicana. 
 
Héctor de Mauleón 
Como Pedro por su casa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/como-pedro-por-su-casa/ 
En agosto pasado la pugna entre Cárteles Unidos y el Cártel Jalisco Nueva 
Generación llevó a los pobladores de Apatzingán, Michoacán, hasta las 
puertas mismas del infierno. Los grupos criminales cerraron entradas y 
salidas del municipio e iniciaron la quema de vehículos, de negocios, de 
tiendas de conveniencia. La gente se encerró en sus casas, mientras los 
delincuentes se paseaban por la cabecera municipal “como Pedro por su 
casa”.  
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“Como Pedro por su casa” es la frase que emplean allá para referirse a la 
presencia cotidiana de los narcos, que en octubre pasado plagiaron a un 
inspector del Ayuntamiento, Mario César Rodríguez, para luego abandonar 
su cadáver torturado en una calle de la colonia La Laja, y quienes un mes 
más tarde asesinaron al comandante de la policía municipal, Octavio Miguel 
López, quien figura hoy como el elemento de seguridad número 27 
asesinado en Michoacán a lo largo de 2023. 
 
Carlos Marín 
Se usaron hasta que les convino  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vandalizacion-de-
palacio-nacional 
Ante la vandalización de Palacio Nacional por airados normalistas de 
Ayotzinapa, el presidente López Obrador comentó: 
“Lo que queremos es conocer la verdad y vamos a lograrlo. Tengo confianza 
en eso”, dijo, y aventuró un imposible:  
“Vamos a encontrar a los jóvenes, que es lo más importante”. 
La verdad, sin embargo, es la “histórica” descrita por Jesús Murillo Karam 
(hoy preso político bajo el cargo demencial de que desapareció a los 
muchachos), y la única manera de “encontrar a los jóvenes” requiere del 
estudio genético de los restos recuperados del basurero de Cocula y el río 
San Juan por la extinta PGR y el ex director de la Agencia de Investigación 
Criminal (prófugo ahora), Tomás Zerón de Lucio. 
Después de los petardazos en Gobernación, el Senado y la Cancillería; de la 
reventada de portón en el Centro de Arraigos de la FGR y la destrucción ayer 
de la puerta lateral de Palacio, AMLO cedió a la exigencia y prometió 
reunirse con los protestantes en un plazo no mayor a 20 días. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Entre la duda y la sospecha  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/entre-la-duda-y-la-
sospecha 
Para el tiempo que le queda al cura en el monasterio… Florestán 
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En las últimas 36 horas se registraron dos hechos de los que no me queda 
clara su autoría. Primero el video de un cártel del crimen organizado en el 
que su jefe exime al presidente López Obrador de cualquier apoyo del 
narcotráfico para sus campañas electorales, tema del que no ha podido salir 
en semanas a pesar de su facilidad de cambiar la conversación, y el segundo, 
el asalto que se atribuye a los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
desaparecidos la noche del 26 de septiembre de 2014, en Iguala, y que seis 
días antes de que termina su sexenio se cumplirán 10 años sin saber de su 
mala suerte. Respecto al video, me parece extraño el tono y lectura del 
mensaje, que por la forma y expresión por un momento me recordó cierto 
ritmo militar. También me llama la atención la perfecta posición de firmes 
de sus integrantes, la pulcritud de sus uniformes y el arma común, un fusil 
FX-05 Xiuhcóatl que, me dijo un experto, es de fabricación y uso exclusivo 
de las fuerzas armadas. 
 
Enrique Quintana 
El nuevo ‘subidón’ del peso  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/03/07/el-nuevo-subidon-
del-peso/ 
Cuando parecía que la cotización del peso frente al dólar había abandonado 
ya el rango de los 16 pesos y se instalaba claramente por arriba de los 17 
pesos, de nueva cuenta presenciamos el regreso a niveles que no se habían 
visto desde enero. Esto ha ocurrido pese a que se ha reforzado la idea de 
que vendrá en este mismo mes de marzo una reducción de la tasa objetivo 
por parte del Banco de México, mientras que el discurso que ayer pronunció 
Jerome Powell más bien hace pensar que la Reserva Federal dejará sin 
cambios las tasas. Eso implica que se va a cerrar ligeramente el diferencial 
entre las tasas de los dos países. La reacción lógica es que, con esa 
perspectiva, se hubiera debilitado nuestra moneda. 
Pero no. El resultado es que logró mantenerse por debajo de los 17 pesos. 
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Raymundo Riva Palacio 
La defensa de Los Zetas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/03/07/la-defensa-
de-los-zetas/ 
Epigmenio Ibarra, el videógrafo de Andrés Manuel López Obrador, 
vanguardia de la maquinaria de la propaganda de Andrés Manuel López 
Obrador, está siendo atacado en las redes sociales donde le adjudican, seria 
y satíricamente, ser el autor del video que dio a conocer el martes 
presuntamente el Cártel del Noreste, una escisión de Los Zetas, donde hace 
una defensa del Presidente y asegura que nunca le dieron dinero para sus 
campañas políticas, como señalan investigaciones en Estados Unidos que 
fueron cerradas por razones políticas. El señalamiento de ser el productor 
del narcovideo no tiene sustento, hasta ahora, pero el imaginario colectivo 
suma: dos más dos son cuatro. Ibarra es un exitoso productor de 
narcotelenovelas donde los héroes son los capos, y la política de seguridad 
laxa del Presidente, tolerante y respetuoso con los líderes del Cártel del 
Pacífico, allana el camino al silogismo pernicioso, que por cierto utilizan los 
dos, y la máquina de propaganda a su servicio. 
 
Darío Celis 
Gastarán hasta 40 mmdp para medicinas en 2024-25  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/3/7/gastaran-hasta-40-mmdp-para-
medicinas-en-2024-25-583805.html 
LA COMPRA CONSOLIDADA de medicamentos 2024-2025 tomó tracción en 
los últimos días y han acudido a presentar posturas unos 301 proveedores, 
entre fabricantes y distribuidores, los cuales se disputarán una bolsa de 
hasta 40 mil millones de pesos.  
Al cierre de la semana pasada Birmex, que dirige el general Jens Pedro 
Lohmann Iturburu, ya había recibido cotizaciones para 2 mil 16 claves, de un 
total de 2 mil 397 solicitadas: o sea, 84%. 
Con esas cotizaciones se obtiene el estudio de mercado que contempla un 
mínimo de 111 millones y un máximo de 289 millones de piezas para IMSS, 
de Zoé Robledo, en régimen ordinario. Asimismo, un mínimo de 103 
millones y un máximo de 258 millones para el IMSS-Bienestar, de Alejandro  
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Calderón Alipi, un mínimo de 5 millones y un máximo de 13.37 millones para 
el ISSSTE, de Bertha Alcalde. 
Estos tres bloques de compras consolidadas de medicamentos ordinarios 
que está coordinando Birmex, si se aplican en su totalidad, van a significar 
contratos por aproximadamente 18 mil millones de pesos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Andrés Velázquez renuncia a la representación de la 
Procuraduría Agraria  
https://www.eluniversalhidalgo.com.mx/estado/andres-velazquez-renuncia-a-la-
representacion-de-la-procuraduria-agraria/ 
Hidalgo. - Andrés Velázquez Vázquez renunció a la titularidad de la 
Procuraduría Agraria en Hidalgo, lo releva en el cargo Erika Toledo Parra.  
La tarde de este miércoles, tras realizar la entrega recepción de la 
dependencia, Toledo Parra rindió protesta al nuevo encargo público federal, 
luego de que fue designada desde oficinas centrales. 
En las oficinas de la representación de la Procuraduría Agraria, Guillermo 
Olivares Reyna, secretario de Gobierno estatal, señaló que continuará 
trabajando de manera coordinada con la federación, pues se buscar trabajar 
en la regularización de los predios que están pendientes. 
 
Relevo en la Procuraduría Agraria  
https://lasillarota.com/hidalgo/el-centinela/2024/3/6/el-centinela-472929.html 
Hidalgo. - Andrés Velázquez Vázquez, quien se desempeñaba como titular 
de la Procuraduría Agraria, dejó el cargo para buscar un puesto de elección 
popular, que todo indica sería una diputación local por Pachuca. Al relevo 
en la dependencia estatal llegó Erika Toledo Parra, quien ocupaba el puesto 
de directora general de Asuntos Agrarios. La nueva responsable rindió 
protesta ante el secretario de Gobierno de Hidalgo, Guillermo Olivares. 
 
Crónica de un despojo histórico: Pierden Rarámuris 33 mil 
hectáreas por vacíos legales y logran recuperar 11 mil  
https://circuitofrontera.com/2024/03/07/cronica-de-un-despojo-historico-pierden-
raramuris-33-mil-hectareas-por-vacios-legales-y-logran-recuperar-11-mil/ 
Chihuahua. - Después de 100 años de luchar por su territorio, la comunidad 
de Bosques San Elías Repechique, logró su reconocimiento ancestral como 
pueblo indígena y con ello la restitución de 11 mil hectáreas por las que 
luchaban desde 1988 y que habían quedado en manos de familias no  
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indígenas, las cuales obtuvieron los títulos de propiedad argumentando que 
se trataba de terrenos baldíos o incurriendo hasta en la falsificación de firma 
de un gobernador. Este reportaje es parte del Hub de Periodismo de 
Investigación de la Frontera Norte, un proyecto del International Center for 
Journalists. A pesar de los desafíos en el acceso a sistemas jurídicos debido 
a barreras lingüísticas y geográficas, la comunidad rarámuri ha presentado 
cinco amparos (2014, 2018 y 2019) basados en el Convenio Número 169 de la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT) que, aunque fue firmado por el 
gobierno mexicano, aún no se ha integrado adecuadamente en las leyes, 
dificultando la protección legal de sus derechos y la recuperación de sus 
tierras ante la explotación maderera y proyectos empresariales. 
Medios para impugnar 
Para Isabel Saldivar de Contec, todas estas compraventas han sido 
utilizando mecanismos que pueden revertirse legalmente, pero por la falta 
de acceso a los mecanismos de la ley, la comunidad rarámuri ha sido 
afectada. Explicó que según el artículo 27 constitucional, todos los títulos 
otorgados desde 1876 hasta antes de la Ley Agraria, podrían considerarse 
nulos. “En ese sentido deberían de ser nulos todos los títulos que se les 
otorgaron a los particulares en ese tiempo porque finalmente fueron 
donación, fueron tierras que se transmitieron y generaron la concentración 
muy fuerte de riqueza a costa del despojo de los pueblos. Las comunidades 
buscan que el Estado mexicano, tanto a nivel federal como estatal, otorgue 
títulos de propiedad para las tierras que han ocupado durante largos 
periodos”. En el artículo 18 de la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios, se 
menciona en las fracciones 4, 8 y 9 la importancia de corregir omisiones de 
la Procuraduría Agraria que puedan perjudicar a ejidatarios, comuneros, 
sus sucesores, comunidades, pequeños propietarios y demás participantes 
en asuntos agrarios. La finalidad es garantizar que estas omisiones sean 
rectificadas de forma rápida y eficaz, con el propósito de prevenir cualquier 
daño o perjuicio a estos actores agrarios. 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Procuraduría Agraria, sigue brindando sus servicios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/03/06/procuraduria-agraria-
sigue-brindando-sus-servicios/ 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria estuvo presente este miércoles, 
atendiendo las diferentes asesorías que requieren los habitantes de este 
municipio, como ordinariamente lo viene realizando desde el inicio de la 
administración, en espera de dar solución a sus problemas legales. 
Andrés Cayetano, secretario particular, comentó que estas actividades de la 
Procuraduría Agraria Nacional, son realizadas en este municipio por el 
licenciado Francisco Eduardo Martínez Santiago, quien desde el 2021 ha 
venido dando atención a los pobladores de las comunidades en diferentes 
temas. Entre estos se encuentran: la apertura de sobre, cambios de 
propietarios, sucesión de derecho, legalización de tierras, entre otros; por lo 
que cada 15 días acude a este municipio y tan solo durante este día se 
presentaron cerca de 60 solicitantes de atención para los trámites antes 
mencionados. 
 
Tres planillas buscan la Comisaría Ejidal de Kantunilkín  
https://sipse.com/novedades/tres-planillas-buscan-la-comisaria-ejidal-de-kantunilkin-
464983.html 
Quintana Roo. - Tres planillas fueron registradas para competir por la 
Comisaría Ejidal de Kantunilkín, a celebrarse el 10 de marzo, en las 
instalaciones del campo de sóftbol Los Almendros, de la colonia centro. 
De acuerdo con el comunicado, fue personal de la Procuraduría Agraria 
que encabezó los trabajos con los candidatos a la presidencia de la 
Comisaría Ejidal de Kantunilkín y son José Fidel Pool Cauich, de la planilla 
verde; José Olegario Canul Balam, azul, e Irma Yolanda Oxte Tah, de la 
planilla roja. La reunión fue en la sala de juntas del Ayuntamiento, pero 
quien abandonó los trabajos fue el ejidatario Isidro Chuc Sima, al informarles 
por la residente de la Procuraduría Agraria, María Moo Poot, que el que 
convocará la elección de acuerdo a la ley será el presidente del comisariado 
ejidal, Víctor Pech Moo. Ahí fue tajante al dirigirse la residente de la 
Procuraduría Agraria, a las planillas que no haya especulaciones, quien tiene 
personalidad jurídica ante las autoridades del Registro Agrario Nacional  
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(RAN) es Pech Moo, y su periodo concluye el 21 de marzo y si no hay quórum 
en primera convocatoria el que convocaría entre 15 días, sería el presidente 
del Consejo de Vigilancia, Marcelino Uicab Tuz. 
 
Reclaman sus tierras  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/gobernadores-mayos-exigen-al-inpi-que-se-cumpla-plan-
de-justicia/79634 
Sonora. - Gobernadores mayos pidieron este martes a autoridades del INPI 
y Cedis que se cumplan los acuerdos del Plan de Justicia, en materia de 
tierra, agua y desarrollo, entre otros. En una reunión que se llevó a cabo en 
el centro ceremonial de Tierra Blanca, que fue acordada en la reciente visita 
del presidente Andrés Manuel López Obrador a Sonora, dichas autoridades 
tradicionales demandaron también el reconocimiento de la etnia como 
sujeto de derecho constitucional y con mecanismos para el ejercicio de éste. 
Santos Feliciano López Cota, Aguileo Félix Ayala, Juan de Dios Osuna 
Valenzuela, Norberto Buitimea Yocupicio y María del Rosario Avilés Carlón, 
gobernadores de Camoa, Tesia, Cohuirimpo, Pueblo Viejo y El Júpare, 
señalaron que es necesario recuperar el uso y aprovechamiento de los 
recursos como el territorio y el Río Mayo, así como garantizar el desarrollo 
inclusivo de la participación consuetudinaria y pertinente del pueblo 
Yoreme. Por su parte, el director regional del INPI, Manuel Espinoza Félix, 
informó que ya terminó el proceso e integración del expediente solicitado 
por la Sedatu, para el reconocimiento de derechos territoriales al pueblo 
Yoreme mayo. También participaron la residente de la Procuraduría 
Agraria, Mara Ortega Archuleta, y el representante del Cedis de Navojoa, 
Marcos Yocupicio, quienes se comprometieron a dar seguimiento a los 
asuntos expuestos. 
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Sector Agrario 
 
 

Publica DOF NOM de Sedatu que busca prever efectos de 
huracanes, inundaciones o sismos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/publica-dof-nom-de-sedatu-que-busca-prever-
efectos-de-huracanes-inundaciones-o-sismos 
Ciudad de México. - El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó hoy la 
NOM-003-Sedatu promovida por la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano que tiene el objetivo de establecer lineamientos que 
fortalezcan el sistema territorial para resistir, adaptarse y recuperarse ante 
amenazas de origen natural y del cambio climático a través del 
ordenamiento territorial. Dicha Norma Oficial Mexicana busca que estados 
y municipios prevengan, aminoren y a su vez se recuperen de manera más 
rápida de los efectos causados por huracanes, inundaciones, sismos, entre 
otros fenómenos naturales a través de un enfoque socioecosistémico en la 
elaboración o actualización de planes y programas de ordenamiento 
territorial y desarrollo urbano. 
 
Exigen en Oaxaca liberar a imputado por emboscada de 5 en 
San Miguel El Grande; acusan simulación  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/exigen-en-oaxaca-liberar-imputado-por-
emboscada-de-5-en-san-miguel-el-grande-acusan 
Oaxaca. - Agentes municipales y comisiones agrarias del municipio de 
Tlaxiaco aseguraron que es ilegal la aprehensión y vinculación a proceso del 
representante de Bienes Comunales, Manuel Hernández Cariño, quien está 
imputado en el homicidio de cinco personas en la comunidad de San 
Miguel El Grande; crimen entre cuyas víctimas está el hermano de la 
cineasta Ángeles Cruz. En un comunicado, afirmaron que Manuel 
Hernández fue detenido sin una orden de aprehensión y que la vinculación 
a proceso decretada por un juez, únicamente está sustentada en un 
testimonio de una persona originaria de la población de Guadalupe Victoria. 
Los agentes afirmaron que en su primera detención ocurrida el 26 de 
noviembre pasado, el representante comunal fue incomunicado, torturado  
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y amenazado, con la finalidad de obtener información sobre los hechos 
ocurridos el 22 de noviembre en la zona de conflicto agrario, donde cinco 
personas fueron asesinadas y resultaron dos más lesionadas a causa de una 
emboscada. 
 
Sin derecho a estudiar: conflicto en San Juan Juquila Mixes deja 
sin maestros a 200 niños de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/sin-derecho-estudiar-conflicto-en-san-juan-
juquila-mixes-deja-sin-maestros-200-ninos-de 
Oaxaca. - Desde el año 2017, más de 200 niños y niñas de educación básica 
en Guadalupe Victoria, comunidad de San Juan Juquila Mixes, no tienen 
clases por falta de profesores, denunciaron las autoridades municipales. 
La ausencia de docentes en esta población indígena es una de las 
consecuencias que ha dejado el conflicto agrario que la población mantiene 
con su cabecera municipal, San Juan Juquila Mixes, mismo que también 
causó el desplazamiento forzado de decenas de familias. 
 No sólo, dijeron, es el problema educativo. A causa de esta pugna también 
se han violentado sus derechos a la salud y mencionaron como ejemplo el 
caso de una muerte materna por falta de atención médica; además de la 
falta de condiciones de seguridad en la población por el conflicto agrario, y 
la entrega de recursos municipales de los ramos 28 y 33. 
 
Habitantes de Guadalupe Victoria, Mixes piden atención a sus 
demandas  
https://libertad-oaxaca.info/habitantes-de-guadalupe-victoria-mixes-piden-atencion-a-sus-
demandas/ 
Oaxaca. - Pobladores de Guadalupe Victoria Mixes, agencia municipal de 
San Juan Juquila Mixes, piden la intervención del gobierno estatal en la 
zona, ya que desde 2017 no hay servicio educativo en la comunidad, además 
del conflicto agrario que existe. Señalaron que es necesario que se atienda 
de manera inmediata la problemática, porque desde el 2017, sus hijos y 
adolescentes están sin recibir educación, “nuestros adultos mayores 
tampoco están recibiendo atención médica, venimos a exigir que atiendan 
nuestras peticiones”, apuntaron.  
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En este sentido, mencionaron que las y los ciudadanos comentaron que han 
tenido algunas mesas de diálogo con la Secretaría de Gobierno (Sego), pero 
hasta el día de hoy no hay resultados. 
 
Acuden a protestar desde Ixmiquilpan por disputa ejidal  
https://www.milenio.com/politica/ejidatarios-ixmiquilpan-protestan-pachuca-disputan-
hectareas 
Hidalgo. - Cerca de un centenar de habitantes del ejido de Capula, en el 
municipio de Ixmiquilpan, protestó durante más de 10 horas en la sede del 
Poder Ejecutivo estatal en la ciudad de Pachuca; los inconformes 
bloquearon los accesos a las oficinas e impidieron la salida del personal 
durante varias horas. Los ejidatarios sostuvieron varios altercados con 
elementos de la Policía estatal, quienes llegaron a para resguardar el edificio 
de gobierno ubicado en Plaza Juárez, en el Centro Histórico de la ciudad. 
Los oriundos del Valle del Mezquital no cedieron terreno en ningún 
momento e incluso se armaron con piedras y palos tomados del Jardín de 
los Hombres ilustres, que está a un costado del edificio gubernamental. 
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